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Présent.e.s :  
Christophe Fugeray – Aroeven 
Dominique Niorthe – Ceméa 
Sylvain Hamel – Cotravaux 
Alessandra Marano – CoTravaux 
Agnes Lescombe - CPCV 
Helene Alonzo – Léo Lagrange 
Marc Loubaud – FRMJC 
Jérôme Bâcle – Ligue de l’Enseignement 
Nouvelle-Aquitaine 
Stéphane Selles – UFCV 
Martial Chateigner – URHAJ 
Caroline Carrere – URNACS 
Nadine Bewende – AFS Vivre sans 
frontières 
Fabien Contré – URFR 
Jeanne Fontagnères – Clap Sud-Ouest 
 
Liza Merchaoui – Crajep NA 
Hugo Fourcade – Crajep NA 
Olivia Cauet – Crajep NA 
 
Treize votants en physique 
 
 
Annexes au PV : 
Annexe n°1 : compte rendu des échanges 
Annexe n°2 : émargement 
 
 
Documents joints : 
Document n°1 : récapitulatif DLA 
Document n°2 : propositions de 
modification des statuts 
Document n°3 : Budget 2022 
 
 
 
 
 
 
 

Pouvoirs : 
EEDF donné à URNACS 
Francas donné à Ligue 
Planning familial donné à Céméa 
Drop de béton donné à AFS 
RIM donné à foyers ruraux 
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A. Présentation des conclusions du DLA  
 
Par membres du groupe de travail DLA. 
 
Voir document joint n°1 élaboré par Jérôme Korriche, intervenant DLA. 
 
Atelier de réflexion réalisé quant aux espaces. Voir annexe n°1, compte rendu. 
 

B. Modification des statuts 
 

Par Dominique Niorthe, président et Olivia Cauet, chargée de mission. 
 
Voir document n°2 modifications statuts. 
 
La modification statutaire est adoptée à l’unanimité. 
 

C. Budget 2022 
 

Par Jérôme Bacle, trésorier. 
 
Voir document n°3 de présentation. 
 
Le budget 2022 est adopté à l’unanimité. 

D. Présentation événement « Rencontres nationales de l’éducation 
populaire » à Poitiers 
 
Voir annexe n°1, compte rendu des échanges. 

E. Le contrat d’engagement républicain 
 

Voir annexe n°1, compte rendu des échanges. 
 
 
 
 
Fait à Bordeaux le 26 Janvier 2022 
Dominique Niorthe, président  
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Annexe n°1 : Compte rendu des échanges 
 
Présentation du lieu de l’AG : 
Scop les drôles d'oiseaux. Société créée en 2017, épicerie depuis 2018. Tout en bio, vrac et 
local. Drôle de café arrêté depuis le covid. Ici des ateliers, des partages, des groupes de 
paroles de féministes, du yoga. Espace de coworking aussi. Tout récemment on a agrandi 
pour avoir une salle de 60 m2 de plus. Lieu engagé. 
 
 
Restitution DLA : 
AG extraordinaire car on arrive au bout du travail du DLA avec des évolutions statutaires. 
Absence de l’intervenant DLA aujourd’hui, sentiment de travail qui s’étire trop. Information de 
son absence vendredi mais on s'est dit qu'on maintenait.  
Pourquoi ce DLA car départ de Félix de l’équipe salariée en Février 2021. Un cycle se terminait 
donc pourquoi pas un DLA pour remettre à plat. Commande de départ de nous accompagner 
à penser la structure, besoin de réassurance.  
DLA entamé il y a un an.  
 
Deux grands champs travaillés : 
- Les grandes missions du Crajep par rapport aux besoins des adhérents 
- Structuration des liens équipe/administrateurs/adhérents 
 
Orientations stratégiques votées pour 2019-2021 mais pas un enjeu posé ici dans ce DLA. 
 
Questions de compréhension : 
 
- Effet masque ? Question du positionnement par rapport aux autres mouvements : Mana, 
CRESS. Quelle spécificité du Crajep ? Quel positionnement propre ? 
 
- 2033 marqué dans le document ? Non erreur, 2023. 
 
- Volet de questionnement sur attentes des partenaires travaillé dans le DLA ? Pas abordé 
comme ça. Différence entre d’un côté la région où depuis le changement de gouvernance il y 
a un flou sur leurs attentes et la Drajes où la négociation CPO vient structurer ça. 
Institutionnels pas impliqués dans les ateliers DLA même si une restitution auprès d'eux est 
prévue. Travail interne mais qui révèle néanmoins des enjeux sur notre lisibilité et posture 
envers nos partenaires. 
 
- Réflexion financière des conclusions DLA ? Il va falloir aller plus loin même si de fait cela a 
eu une incidence sur le budget 2022. Un temps sur le budget est prévu cette après-midi. 
Nécessité de construire un contrat d'objectifs état-région. Travail qui est long car vient 
interroger les finalités. Plus d'aides au fonctionnement qui étaient liées aux fusions et passage 
à un mode projet. Question des moyens pour les espaces et les missions. De l'ambition a été 
posé mais maintenant concrètement comment l'équipe est accompagnée par le CA/bureau 
avec ses moyens. Evolution de l'équipe salariée et passage d'un budget de 80k à 160k. DLA 
comme outil et pas finalités donc effectivement il n'y a pas tout. Pas fini mais avec cet outil 
qu'est-ce qu'on fait comme choix ? Pas d'analyse des autres, DLA aussi très auto centrée. 
 
 
Ateliers de réflexion quant aux espaces : 
Qu'est-ce qu'on fait sur ces espaces ? Quelles priorités ? Quel lien entre les espaces 
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Groupe Stéphane, Christophe, Sylvain, Marx, Hugo : 
Pose la question de l'investissement. Intéressant de partager nos expériences Crajep de ce 
point de vue. Espace d'échange et espace de co construction de projets communs : même 
idée sur deux axes différents.  
 
Ressources et expérimentations nécessité de mieux définir. Comment se construit 
l'expérimentation ? Depuis le CA ? Commande des institutionnels ? A l'initiative des adhérents 
pour être dans un cadre plus large que leur structure. Parfois aller chercher des adhérents qui 
peuvent faire. Si transfert, pas forcément de retour au Crajep est fait. Crajep comme passeur.  
 
Pas inventer l'eau tiède alors que d'autres interviennent déjà dessus. Circulation des 
ressources disponibles sur le territoire pour échanger sur besoins. Savoir ce que l'on peut et 
aller chercher et aller amener.  
 
Comment éviter l'effet de masque du Crajep envers ses adhérents. Espace d'enrichissement 
commun. Exemple des formations portées par le Crajep : justifiées par l'apport de mise en 
réseau.  
 
Envie d'un plaidoyer commun empêche pas qu'il peut y avoir des situations de concurrence. 
Quel plus petit dénominateur commun ? Certains mouvements sont rattachés à des structures 
nationales donc pas possible de faire ce qu'on veut au niveau régional. Exemple le SNU. Au 
titre de la région pas envie d'y aller, alors que le national veut. Il faut qu'on soit en capacité de 
se dire ces choses.  
 
Quand on est sollicité par la région sur les règlements Bafa, l’équipe du Crajep crée un espace 
et se demande sur quoi on fait consensus, parce qu'effectivement on n’est pas d'accord sur 
tout. Et derrière on a des représentants auprès des institutions qui portent le travail fait par le 
groupe. Région et Drajes ont identifié le Crajep. Que ceux qui sont plus sensibles quand on 
est sollicité puisse se réunir.  
 
SNU, le crajep ne s'en est pas saisi. Besoin du dénominateur commun en lien avec plaidoyer. 
Présence des élus et salariés sur chacune des structures. Comment faire vivre le crajep dans 
nos structures ?  
 
Priorités : Travail opérationnel de se connaitre un peu mieux pour savoir ce que chacun peut 
apporter. Qu'est-ce que mon réseau peut apporter ? Lisibilité des adhérents, les uns les 
autres. Quels temps de présentation des structures ? Newsletter serait seulement pub.  
 
Proposition : Deux journées par an, conviviaux, jeux, pour créer de l'interconnaissance. 
Format deux jours d'affilés pour favoriser la convivialité ? 
 
 
Groupe restitué par Caroline : 
Maison mère : temps d'échange sur est ce qu'il y a une place pour les indignations. Place 
pour revendiquer des choses ? On s'est dit que l'espace de l'AG était bien pour ça.  
Une mission interrogée : est-ce qu'on est un lieu de promotion de la jeunesse en direction des 
citoyens ? On a échangé sur la rareté de l'EP. Faut peut-être regarder du côté du CNAJEP, 
on a pensé à 100% éduc pop.  
Echange : oui AG, CA, espaces de travails. Groupes permettent de faire culture commune. 
Pas besoin d'espaces en plus. 
Espace ressource : nécessité d'un site web à jour : qui sont ses membres ? Besoin de se 
poser sur cahier des charges.  
Caliope : Crajep comme espace d'entraide entre membres. 
Expérimentation et projets communs c'est un pack. Crajep peut se saisir d'enjeux de société 
pas traités ailleurs dans le réseau : droit à l'expérimentation. Projets communs : lieu de co-
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construction de projets communs quand il y a des sous ? Des commandes ? On a évoqué le 
Jep Lab, toujours avec vigilance de pas faire à la place des associations membres. Comment 
c'est inscrit dans le projet politique ? Comment pas être en surcharge ?  
Lieu d'éveil des consciences, apprendre de sa pratique, mettre sur la table des questions : 
importance pour les membres. Nécessité de poser les choses pour les deux ans à venir. 
Remettre au travail la question de l'utilité sociale.  
 
Groupe restitué par Dominique : 
On a décidé de supprimer l'espace co-construction qu'on a estimé être transversal : pas une 
fonction mais un principe de fonctionnement.  
Espaces d'analyses de pratiques, de prise de recul. Nous défaire de nos postures. Dimension 
pluridisciplinaire. Partager des choses qui nous touchaient, nous grattaient. Quand certains 
d'entre nous sont confrontés à des choses qu'ils veulent partagés.  
Temps thématiques de partage : inviter d'autres à venir avec nous. Se rencontrer de manière 
différente. 
Espace de ressource : production partagée, avoir des éléments de langage. Idée de la veille. 
Avoir des outils d'analyse face aux décideurs.  
Plan de communication : quelle priorité, qu'est ce qui est important ? Point presse ?  
Formation pour nous et autres ?  
Dimension avant-gardiste, à la croisée des chemins. Intérêt pour nous de faire une analyse 
des expérimentations qu'on fait. Quitte après à ce que ce soit repris par d'autres. Questions 
du modèle économique du Jep Lab.  
Devenir un chaton (hébergeur des logiciels libres). Donner l'exemple, on essaye être 
propriétaire de nos données. Côté pionnier peut être vraiment pénible.  
Expérimentation des questions d'EP : espaces non décisionnels, intermédiaires, séminaires.  
 
 
Discussion : 
Commission jeunesse ? On avait été sur cette idée de séminaire. Peut-être pas une 
commission qui se réunit durant l'année mais un temps de séminaire rejoint votre idée de 
séminaire adhérent. 
 
Conclusion : 
Rejoint travail fait dans le DLA, intégrer ce qu'on a fait là dans la synthèse.  
 
 
Vote de modification des statuts 
 
Présentation des modifications proposées (voir document): 
- Article 5 : précisions apportées, reformulations 
- Rajout article de l'AGE 
- Modifications substantielles de l'article 6 sur le CA. Garder l’équilibre entre les collèges avec 
possibilité de permettre les glissements entre deux collèges. Idée de permettre aux volontaires 
de s'impliquer. Objectifs de composition (genre, territoires...) ajoutés. Débat sur formulation 
"devra tendre".  
- Attributions CA modifiées 
- Article 7 : le bureau. Pas d'attributions. Permettre aux bureaux de modifier leur 
fonctionnement en fonction des disponibilités.  
 
Obliger de repartir à zéro lors de la prochaine AG quant aux mandats d’administrateurs.  
 
Vote pour à l’unanimité 
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Présentation du budget 2022 
25k en provisions : capitalisation de subvention / trésorerie très correcte (quasiment 1an de 
côté) / résultat 2021 projeté 
 
Niveau de réalisation 2021 / Risques de rationalisation par CRNA / Développement du Crajep 
 
Idée est donc de consommer le plus possible l'année de l'accord et éviter de provisionner.  
Engagement à ne pas provisionner en 2022. En 2022 on investit quitte à avoir un petit résultat. 
 
2023 : si on n’arrive pas à augmenter nos soutiens.  
 
Précision sur mode de calcul des provisions retraites/accidents. 
 
Combien de temps de travail Liza passe sur le Ceser ? Entre un et deux jours par semaine. 
Trouver une femme de moins de 30 ans parmi les adhérents serait possible mais après enjeu 
financier. 8k de moins.  
 
Montant des cotisations des adhérents et recherche de nouveaux adhérents.  
 
 
Rencontres nationales de l’éducation populaire 
Ville de Poitiers a décidé d'organiser les rencontres nationales de l'éducation populaire. CNED 
sur Poitiers + formation éducation nationale.  
Mettre en place un événement sur comment l'éducation populaire peut répondre aux enjeux.  
 
Copil mis en place : CNAJEP / Asso des maires de France / Asso des régions de France / 
Crajep / Groupe de suivi des maisons de quartiers de Bordeaux / Philippe Meirieu 
 
Le logo du Crajep n’est pas mis en avant car événement national donc CNAJEP. 
 
Evénement non partisan, événement ouvert à l'ensemble de l'éducation populaire, à 
l’ensemble des élus. Deux publics : militants éduc pop / élus collectivités. 
 
Format deux jours et demi. Fin des rencontres avec candidats aux présidentielles auditionnés 
à partir des travaux réalisés. Sur Poitiers dans maisons de quartier ou autre. Vendredi soir 
table ronde avec libération, avec numéro spécial. Texte écrit par CNAJEP. 600 personnes 
attendues.  
 
Qui paye ? Idée c'est que c'est gratuit mais rien n'est pris en charge. Potentiellement 
animations prises en charge.  
 
Crajep associé mais quelle place ? Ateliers thématiques animés par volontaires. 30 potentiels 
ateliers, entre 1H30 et 3h. Idée que ce soit participatif, pédagogie active. Espace de forum. 
Région et état pas présent. Exope intervient. Candidats à la présidentielle pas en même 
temps, les uns après les autres. 
 
 
Contrat d'engagement républicain 
Recours non suspensif. Inquiétude sur les libertés associatives. Donne un pouvoir 
d'interprétation aux administrations. Possibilité de recours devant tribunal administratif mais 
après. Inverse la charge de la preuve. Le Crajep entend rester vigilant sur cette question et 
pourra se saisir de cas concrets qu’il jugera contraire aux libertés associatives.  








